
 
 

       

      

         

         

        

   

   

     

    

   

  

        

       

       

      

   

   

    

     

       

  

  

L’AUTODÉTERMINATION POUR LES PERSONNES 

EN SITUATION DE HANDICAP 

Les 10 points importants de la revue RAAVI 

La revue RAAVI est un document 

RAAVI c’est Repenser l’Autodétermination et Agir pour une Vie Inclusive 

Dans ce document je peux trouver un résumé de plusieurs articles scientifiques 

Ces articles sont écrits par des chercheurs du monde entier 

Le sujet de ces articles c’est l’autodétermination des personnes en 

situation de handicap 

L’autodétermination c’est apprendre à : 

• faire mes propres choix 

• diriger ma vie comme je veux 

Je vais pouvoir lire les 10 points de la revue les plus 

importants pour moi : 

-1- Le handicap est l’idée que les gens se font sur certaines choses 

Dans la réalité, le handicap n’est pas un problème 

Par contre, pour la société, le handicap est un problème 

La société c’est un groupe de personnes 

Ces personnes : 

• vivent ensemble 

• partagent des règles 

Dans la société, il y a pleins de normes 

Une norme c’est ce que des personnes trouvent: 

• bien 

• important 
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La société a du mal à s’adapter : 

• à une règle non-respectée 

• aux personnes différentes 

: C’est compliqué pour les personnes différentes de 

• participer 

• s’autodéterminer 

• faire partie de la société 

-2- Reconnaître l’intersectionnalité 

Il ne faut pas voir chez les personnes uniquement leur handicap 

Les personnes en situation de handicap peuvent être : 

• des femmes ou des hommes 

• de plusieurs pays différents 

• de différentes cultures 

A cause de toutes mes différences je peux : 

• avoir des difficultés pour accéder à mes droits 

• subir des discriminations 

La discrimination c’est traiter une personne différemment d’une autre 

parce qu’elle est différente 

C’est tout cela l’intersectionnalité 

Pour développer mon autodétermination il ne faut pas regarder que mon 

handicap. 

Il faut me regarder dans ma globalité 
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La globalité c’est toute ma personne : 

• mon corps 

• mes besoins 

• mes émotions 

• mon histoire 

• mes capacités 

• mes valeurs 

-3- Ma relation avec les autres change ma façon de faire mes choix 

Je peux plus facilement être autodéterminé si mon entourage 

m’encourage ou s’il est bienveillant 

Mon entourage c’est par exemple : 

• mes amis 

• ma famille 

• mes voisins 

• les services publics 

• les commerçants 

Je peux être davantage autodéterminé si je bénéficie : 

• de soutien 

• d’aide 

• d’accompagnement 

Pour augmenter mon autodétermination je dois travailler avec 

toutes les personnes rencontrées dans ma vie 
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-4- L’autodétermination améliore ma qualité de vie 

Je sais ce que je veux faire dans ma vie 

Si je fais mes propres choix, j’améliore ma qualité de vie 

Si je suis satisfait de ma qualité de vie, je suis heureux dans ma vie 

L’autodétermination, c’est le passage de ma vie actuelle 

à la vie que je désire 

-5- Les personnes doivent s’adapter à moi pour améliorer 

mon autodétermination 

Je peux préférer: 

• un accompagnement avec un professionnel 

• participer à des groupes de paroles 

• discuter avec un pair-aidant 

Un pair-aidant est une personne 

Cette personne : 

✓ a les mêmes difficultés que moi 

✓ peut m’aider 

L’objectif c’est : 

• de développer mon autodétermination en étant accompagné 

comme je le veux 

d’avoir des soutiens importants et efficaces • 
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-6- Pour augmenter mon autodétermination l’établissement et les 

services d’accompagnement doivent : 

• former des professionnels pour rendre 

plus facile mon autonomie 

• me faire accepter dans la société en aidant les acteurs de la ville 

Les acteurs de la ville c’est par exemple les associations, la mairie, 

• m’aider à trouver des personnes pour m’accompagner dans mes 

projets 

• s’organiser : 

✓ pour me présenter des solutions adaptées 

✓ pour apprendre à mieux me connaître moi-même : 

Par exemple : mes limites, mes forces, ce que j’aime, … 

✓ pour m’apprendre à m’affirmer 

Par exemple dire ce que je pense, ce que je ressens 

-7- L’autodétermination doit aussi être politique 

Je dois être accompagné : 

• pour réaliser mes projets et mes actions 

• si je dirige une association ou une organisation 

Malgré mon handicap, je peux: 

• être élu 

• voter 

• être leader 
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Être leader c’est être capable, pour réaliser un projet : 

✓ de diriger un groupe 

✓ d’inspirer les autres 

✓ de prendre des décisions 

-8- Mon autodétermination se travaille dès mon enfance 

Pour cela, les parents et les professionnels doivent travailler ensemble 

-9- Mon passage à l’âge adulte et à l’autonomie de vie est un moment 

important 

Je dois être accompagné pour développer mon autodétermination 

Il faut me laisser des moments pour essayer de faire des choses afin : 

• d’être plus autonome 

• de faire mes propres choix 

-10- Quand je vais vieillir, mon entourage peut se faire 

des fausses idées sur moi 

Mon entourage va me voir vieillir 

Comme je vieillis, ils vont vouloir m’aider davantage 

Mais si mon entourage fait des choses à ma place : 

je vais perdre mes capacités et mon autonomie 
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Ce document est écrit en F.A.L.C. 

F.A.L.C. c’est le Facile À Lire et à Comprendre 

C’est partir d’un texte difficile et le rendre plus facile à comprendre 

Le projet RAAVI a travaillé avec le Groupe Malécot site de Fives 

de l’Association des Papillons Blancs de Lille 

Ce document a été réalisé par des personnes en situation de handicap 

Elles ont travaillé ces textes pour les rendre « Facile À Lire et à Comprendre » 

CRÉATEUR DU DOCUMENT 

Groupe Malécot site de Fives : 

• BIERVLIET François 

Nom du client : 

• TURSI Pauline 
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